

“ Eminence,

“ En face des éventualités redoutables qui nous menacent, les prêtres des cinquante cantons de votre diocèse, encouragés par vos paroles et par vos exemples, tiennent à vous affirmer que vous pouvez compter sur eux.

“ Ils sont prêts à se soumettre comme un seul homme aux ordres que vous jugerez à propos de leur donner ou que vous aurez à leur transmettre de la part du Souverain Pontife.

“ Uniquement préoccupés de l'honneur de l'Eglise et de la religion, ils ne s'inquiètent pas de la détresse à laquelle ils seront peut-être réduits.

“ On ne meurt pas de faim dans notre pays, et à tout prendre mieux vaudrait mourir de faim que de laisser réduire l'Eglise de France en servitude.”

Voilà un noble langage. Nous sommes sûrs que l'attitude du clergé français sera partout analogue à celle du clergé d'Autun. Mais les catholiques laïques seront-ils à la hauteur de ce dévouement? On prétend qu'ils sont l'immense majorité en France; s'il en était ainsi, et qu'ils voulussent agir avec ensemble, ils ne tarderaient pas à vaincre. Mais n'y a-t-il pas là une erreur de fait? Les catholiques, les vrais catholiques, sont-ils si nombreux en France? Je lisais ces jours-ci une communication adressée à la *Vérité française*, où l'on traitait précisément ce sujet. Et ces lignes me frappaient particulièrement :

“ Quand donc nous débarrasserons-nous une bonne fois de la légende des 28 millions, 30 millions, 36 millions de catholiques, qu'il n'y aurait qu'à réveiller de leur torpeur pour refaire la France chrétienne?

“ Si l'on voulait bien voir la vérité, à savoir que la France chrétienne est devenue en grande majorité, ou antireligieuse, ou profondément indifférente de croyance et de pratique, on cesserait d'appeler à l'action de prétendues masses profondes qui n'existent que dans l'imagination, et on adapterait les vrais remèdes au vrai mal. Il ne faut pas chercher la cause de notre déchéance dans l'apathie des bons catholiques, mais dans leur disparition. La France est à convertir au même degré que le Japon et la Chine.”